



El trabajador del interior:

RESERVA, FUTURO DEL PAÍS

La Gran División

La situación actual del mundo se caracteriza por la existencia de países pobres y países ricos. Estos últimos basan parte de su bienestar en las ganancias que sacan explotando las riquezas naturales de los países pobres, y en el comercio en el que imponen condiciones como más fuertes. Vale decir en el despojo y la injusticia. Por eso la lucha de los pueblos de los países pobres para lograr su independencia económica es legítima y justa.

F. R. I. P.

(Boletín Mensual del Frente Revolucionario Indoamericano Popular)
Año 1 - Santiago del Estero, (R. A.) octubre de 1961 - N° 1

En Nuestra América Latina

En la parte de la tierra a que pertenecemos, América Latina, estamos viviendo desunidos, separados en 20 países (precisamente así nos dominan mejor). Somos un pueblo dividido artificialmente en muchas repúblicas; formamos parte del sector de los países pobres. De nuestras tierras son varios los países ricos que sacan beneficio, pero el que se lleva la mayor parte es EEUU.

Para mantener y aumentar su dominio los países ricos cuentan con puntas de lanza en cada uno de nuestros países; son los privilegiados, los ricos de nuestra sociedad. Estos viven en las grandes ciudades cosmopolitas que también crecen a costillas del resto.

En la Argentina, la punta de lanza de los países ricos, la ciudad cosmopolita que desprecia al resto de la nación a pesar de vivir en gran parte de ella, es Buenos Aires. Así se explica el crecimiento desmesurado de Buenos Aires y el empobrecimiento del interior. La lucha federalista resurge ahora y se la ve con la tremenda importancia que realmente tiene. La oposición interior-Buenos Aires es el reflejo en lo interno de la relación países pobres - países ricos en el

Agro y Parcelamientos

La desigual e irracional tenencia de la propiedad rural, los defecuosos y en muchos casos rudimentarios sistemas de explotación, a la vez el abandono y despreocupación de los malos gobiernos que azotaron a nuestra provincia, ocasionó el empobrecimiento de nuestra campaña provocando el despoblamiento de la misma; el criollo al no conseguir en el campo los medios adecuados, empezó a emigrar constantemente en busca de trabajo a las grandes ciudades y zonas agrícolas del país.

Con la finalidad de terminar con el via crucis de la raza nativa

El trabajador del interior:...

(viene de la pág. 1º)

orden internacional

En nuestro Santiago se explotan los bosques de los que se sacan grandes ganancias que nunca se reinvierten en la zona. Así, los beneficios de la tala de bosques, los millones de pesos que se ganan con la explotación maderera, en vez de servir para que la provincia progrese y la mayoría de la gente criolla, el pueblo de trabajo, se beneficie, viva mejor, son llevados por los grandes obraieros que después los gastan viajando o lo invierten en negocios en las grandes ciudades (Buenos Aires). De esta manera es como el interior se empobrece y Buenos Aires se hace más grande.

La obra del FRIP

Comprendiendo todo esto, el Frip, se lanza a una lucha decidida por la participación del pueblo trabajador del interior en la política nacional, entendiendo que de esta manera se pondrá en marcha a la fuerza más revolucionaria del país, representante genuino de las luchas por la liberación nacional argentina y latinoamericana.

y reordenar la quebrada economía rural, somos partidarios de afrontar resueltamente el parcelamiento de la tierra.

Para llevar adelante este parcelamiento es imprescindible la creación de un Consejo Provincial Agrario al que estén subordinadas todas las dependencias técnicas actuales.

El Consejo debe estar compuesto por técnicos y campesinos; en ningún caso debe tener oídos para los políticos ya que el fin del mismo debe ser producto del estudio y la experiencia y no de improvisaciones, ya que tenemos casos concretos en que por política se charqueó propiedades y se entregó parcelas de 5 y 10 hás. sumiendo en la pobreza y para toda la vida al adjudicatario, por haber resultado antieconómica la extensión de la parcela.

Veamos que ocurre ahora: un agricultor con 5 hás. para aguantar hasta la época de la cosecha se ve obligado a abrir crédito en el almacén grande de la zona. Al levantar la cosecha la debe vender al almacenero al precio que él fija, y que este año ha sido de 6 a 8 mil pesos, mientras que el precio real, por intermedio de la Cooperativa agrícola de La Banda osciló de acuerdo a la calidad del algodón, en 14 mil pesos, y esto habiendo ya el comerciante ganado en recargos a la mercadería que le entregó.

El Consejo encargará a las dependencias técnicas un estudio minucioso de las zonas factibles para la explotación agropecuaria que posee la provincia y las clasificará en:

(pasa a la pág. 7)

Matará y 28 de Marzo

Una breve recorrida por los Departamentos Matará y 28 de Marzo nos permite ver a los agricultores, en esta zona en su mayor parte son «pequeños agricultores» en lucha contra adversidades de todo tipo, cuya enumeración procuraremos.

Descripción

Esta zona es eminentemente agrícola y los cultivos son de secano. La ganadería tiene también su importancia. Se siembra predominante algodón y también maíz, alfalfa y trigo. El cultivo de hortalizas es antieconómico por estar esta zona alejada y a trasmano de los grandes centros de consumo.

El algodón es comercializado en Los Júries y Añatuya principalmente, donde existen desmotadoras oficiales y privadas. El maíz y la alfalfa se consumen parcialmente en la zona como forrajerías y el resto es enviado hacia otros centros lo mismo que el trigo.

Su realidad geográfica participa de los rasgos de la región pampeana.

Cosecha 1960/61

La cosecha 1960/61 ha sido totalmente adversa para la agricultura por factores diversos que han afectado principalmente a su cultivo más importante que como dijimos es el algodón. En primer lugar las condiciones climáticas no han sido favorables, puesto que en épocas no propicias que habitualmente son de cosecha llovió copiosamente, impidiendo de tal manera la entrada al surco de los cosechadores pues aquejados se encontraban totalmente inundados; dichas lluvias además mancharon la fibra lo que fué aprovecha-

da hábilmente por los especuladores para pagar precios irrisorios por la misma. Además como consecuencia de las lluvias, extensas zonas quedaron totalmente aisladas por inutilización de los caminos. Así los agricultores de El Cuadrado y El Nogherio pudieron sacar el producto recién en el mes de agosto con lo que lógicamente los especuladores hicieron propiamente su «agosto» con ellos. Otros agricultores apremiados por obligaciones bancarias y comerciales y no pocas veces para procurar el sustento de los suyos mal vendieron su producción en los almaceneros de la zona.

Créditos Bancarios

Estas situaciones se presentan porque los tan mentados créditos de reactivación agropecuaria brillan por su ausencia cuando se trata de ayudar a los pequeños agricultores, favoreciendo como siempre a los acreedores del producto, que pasan ante los Bancos como productores sin serlo. Lo mismo puede decirse de los adelantos que el Banco de la Nación otorga por el algodón que se entrega en las Desmotadoras Oficiales. Como consecuencia de ello este año como nunca los pulpos hicieron de las suyas.

Víctimas del libre juego de la

Oferta y la Demanda

Lógicamente esto no es más que la consecuencia de poner en la balanza del juego despiadado de la oferta y la demanda a dos valores tan dispares como son el pequeño agricultor, verdadero creador de riqueza,

Ante el movimiento El Topo Blindado obrero

El movimiento obrero es la fuerza organizada más patriota del país. La que defiende con mayor resolución los intereses de la nación y del pueblo, la que lucha más decididamente contra la entrega, la injusticia. Eso lo estamos viendo continuamente cuando la C.G.T. se opone a la privatización de los ferrocarriles, a la desnacionalización de los frigoríficos, cuando defiende el nivel de vida de las mayorías, luchando contra el alza del costo de la vida, por aumento de salarios, cuando se opone a la Ley de Defensa de la Democracia, defendiendo la libertad de pensar, de expresarse.

El FRIP, en la medida de sus posibilidades, está decidido a ofrecer incondicional apoyo a los trabajadores en sus luchas; por eso ofrecemos con estas líneas nuestras modestas columnas, para difundir las ideas y la acción de los obreros.

Por esa su posición patriótica los sindicatos, la C.G.T., las organizaciones de los trabajadores, son perseguidos, calumniados, atacados desde todos los ángulos por la reacción antinacional. Es un deber entonces, de todos los patriotas del país, defender y apoyar con todas sus fuerzas al movimiento obrero.

Este boletín está hecho para servir al pueblo. Todos los que quieran explicar problemas, hacer conocer hechos que sean del interés de la mayoría, tienen estos páginas a su disposición. Ruego liegar su inquietud, lo que piensa sobre las cosas más cercanas a su vida, que será publicado por el FRIP. Dirigir la correspondencia a: calle 9 N°. 165 Barrio Belgrano Sud Santiago del Estero.

Ckari, huarmi masisniyu: Ama ckachuchina cuychischu; Sayacuychis. Nockai cuan suillayaychis, suilla callpa cananchispaj

Hombres y mujeres, nuestros semejantes: No permitais que se os quite, que se os despoje; paraos, resistid. Unios a nosotros para que seamos una sola fuerza

Universidad Nacional del Centro

En estos momentos está en espera de ser tratado por la Cámara de Diputados de la Nación un proyecto por el que se pide la creación de la Universidad Nacional del Centro con sede en la provincia de Santiago del Estero.

El proyecto, preparado por la Facultad de Ingeniería Forestal, es un ejemplo de cómo se deben hacer las universidades. Está pensada una universidad que vaya a servir a los intereses más importantes de la provincia. Así, comprende la creación de un Instituto del Agua, otro de la Aridez, un Instituto del Hombre. Aprovecha además la Facultad de Ingeniería Forestal, la Escuela de Profesorado de Catamarca, la Escuela de Artes Plásticas.

De esta manera se rompe con el anacrónico esquema de hacer Universidades orientadas a la formación de profesionales como un fin en sí mismo, que da como resultado la proliferación de profesionales "liberales", que se vuelcan en muy poca medida a tratar de resolver los problemas más apremiantes.

DECRETO ORDENANDO SE DE CUMPLIMIENTO A LA ORDEN QUE SE HA TRASMITIDO SIN NINGUNA OBSERVACION

Cumpla V. con lo que he dispuesto en este día y déjese de contestaciones que a no considerarlas partes de la ignorancia tomaría serias providencias que las reservo para el inesperado caso que U. insista en ellas.

Dios guarde a U. ms. ans. Santiago del Estero y Julio 2 de 1821.

Felipe Ibarra

Sor. Mtro. Gral. de Hacienda

(Revista del Archivo de Santiago del Estero — Tomo I — N° 1, Julio, Agosto y Septiembre, pág. 89)

EDAD DE LA FUNDACIÓN

EDAD DE LA FUNDACIÓN

Bajo este enunciado el gobierno provincial promueve una serie de actitudes de ponderación de una política para el campo. El Banco de la provincia ha venido destinando fondos bajo este mismo concepto, para créditos. El Ministro de Hacienda y su equipo técnico agrario son los supuestos organismos de planificación de esta política, que se quiere presentar como de intensificación de la actividad agrícola y ganadera.

Desvastación de los bosques

Al mismo tiempo el Poder Ejecutivo ha promovido la intensificación al máximo de la explotación forestal, aplicando el método directo de la entrega de los bosques fiscales a la voracidad de los intereses usurarios, que juegan dentro de la provincia, bajo el disfraz de comerciantes o productores industriales. Las débiles bases de licitaciones ignominiosas, le han servido al gobierno para dar visos de legalidad a esta enajenación del patrimonio social. Ya se han denunciado a través de la pren-

(viene de la pág. 3)

sin capital y sin reservas y por el otro lado el especulador grande o pequeño que hace valer su capital y su rapacidad con la ventaja además de no tener urgencia de comprar como aquél de vender. Dado que las Cooperativas Algodoneras existentes no cuentan con capital suficiente y menos con la ayuda estatal, y las Desmotadoras Oficiales demoran las liquidaciones del algodón que reciben de los agricultores, ya que aún adeudan fibra de la cosecha anterior, por lo que fatalmente deben caer en las manos ávidas de los acopiadadores que se han quedado con toda la ganancia de un año.

sa algunos detalles de esta forma de entrega, dándose el caso de adjudicaciones irrisorias, por el monto insignificante que los adjudicatarios han pagado. Muchos de estos adjudicatarios, pertenecen al mismo sector de comerciantes y usuarios del círculo del gobierno, y en otros casos, a representantes de partidos políticos opositores, para obtener su silencio (Esto se ha visto probado por la actuación cómplice de los representantes del radicalismo del pueblo en la legislatura provincial).

El estribillo de la «reactivación agraria» es al final de cuentas una pobre mentira para disimular esta desvastación de la riqueza forestal. Todo allí se conjuga: los créditos de reactivación agraria pasan al mismo círculo de gente adicta al Poder Ejecutivo, que no los aplica para los fines señalados, sino para llevar adelante la explotación de los bosques conseguidos por licitación.

Gobierno popular?

A pesar de la aparatoso farsa electoral del gobernador, simulando una oposición a la política económica del gobierno central, con sus cómicos ataques al ex ministro Alsogaray, el gobierno de la provincia sigue la misma tendencia nacional, de favorecer el incremento de las riquezas sobre la explotación del obrero santiagueño y la enajenación del patrimonio fiscal.

Todos esos organismos burocráticos con que pretende aparentar esta política de reactivación agraria, nada hacen realmente en beneficio del campo. Si hay un crecimiento del área cultivada por ejemplo en algodón, ello se debe sólo al duro esfuerzo del pequeño agricultor criollo que se desloma de sol a sol para después ver mermada la ganancia por los acopiadores y las grandes firmas..

Lo mismo ocurre en materia ga-

El grupo de gente que ahora—por medio del FRIP—se ha lanzado decididamente a la acción política por la desaparición de las injusticias, por el desarrollo integral de la provincia, tuvo su origen en una inquietud, en una preocupación por conocer las raíces de los males que nos aquejan. Así se comenzó en el año 1957 con reuniones, conversaciones, que en el terreno técnico, es decir desvinculado de la cuestión política, discutían, estudiaban, la situación de Santiago. Con ese concepto nació un órgano de opinión independiente, INTEGRACION, que en 1958 expuso las opiniones del grupo sobre los problemas más importantes de la provincia.

Poco a poco, al ampliarse el conocimiento de la realidad santiagueña, va naciendo en el grupo un ansia de acción, un ideal, que determina una vo-

luntad: la de participar, a la par del pueblo trabajador, en la hermosa lucha por la felicidad de nuestros hermanos, por un Santiago, una Argentina, una América Latina en que reine la hermandad y el desinterés, en donde desaparezcan los explotadores, donde el norteamericano o el europeo que recibamos no sea el representante de ningún monopolio. Y en eso estamos.

F. R. I. P.

Boletín Mensual del
FRENTE REVOLUCIONARIO
INDOAMERICANISTA POPULAR
Año I - Octubre 1961 - N°. 1

En Nueva Esperanza (Dpto. Pellegrini) se celebra todos los años como corresponde, es decir con procesión y baile la fiesta de San Roque. En la oportunidad es tradicional la presencia de gran cantidad de gente de la zona, y los festejos del Santo son de singular brillo. Desde hace unos años es párroco del lugar un curita muy activo y muy terrenal en sus cosas, virtudes que lo han llevado a una situación de enemistad con alguna parte del pueblo. Esta tirantez hizo crisis el día anterior a la celebración aludida, en un incidente del padre con los maestros del lugar, en la que el primero hizo algunas demostraciones verbales acerca de su condición viril y de su disposición a demostrarlo con hechos más contundentes. Argumentaba el curita que no debía hacerse tanta farra con la Sagrada Fecha, y en consecuencia en vez de cuatro bailes sólo debía hacerse uno. (la paisanada rumorea que es muy casual el hecho que el único baile debía hacerse en el local de una persona muy cercana al Padre). Ante la pagana insistencia de los lugareños, el cura tomó una resolución inesperada: ¡Se alzó con los santos y cerró la Iglesia! Por cierto que la habilidad de los criollos consiguió por ahí un reemplazante de emergencia al santo y se hizo nomás la procesión y el baile y todo, incluido un telegrama con ciento y pico de firmas denunciando la actitud del cura ante el Obispo.

El obraje y los hacheros

La forma más rápida de enriquecimiento en la provincia es hoy en día la explotación forestal. Si el gobierno entrega los bosques fiscales a personas y amigos por sumas insignificantes; si además se integra el capital obrajero con dinero del Banco que consiguen también por cuña, si además de eso el obrajero aduce falta de capital para disminuir el salario del hachero con mercaderías, letras a 30 días y otras formas prohibidas de pago, entonces tenemos la más descarada organización usurera extendida como una red sobre la provincia, con el auspicio y el sostén del gobierno provincial.

Desde Suncho Corral hacia el Norte, comprendiendo los departamentos Moreno, Alberdi, y Copo, se halla la más importante zona de explotación forestal; los campamentos de hacheros cubren estas espesuras y cada golpe de hacha es el signo \$ que se va acumulando en la bolsa del obrajero.

El resultado final de todo esta faena es siempre estéril para el hombre del hacha y fructífera para el patrón, con su proveeduría y sus estudiados sistemas de pago.

Entre lo que el hachero consume

de ropa, salud, pasajes de traslado, alimentación, al cabo de meses, es poco o nada lo que le queda en mano. Lo que le queda más bien, es el estigma que el patrón (muchas veces extranjero) le cuelga en la espalda para justificarse y justificar: el estigma del ocio, de la incapacidad, de la ignorancia, de la inmoralidad que le atribuye.

El poder judicial en la campaña está generalmente en las mismas manos del obrajero o el comerciante adicto al gobierno, con lo que se completa el cuadro de exacción, de explotación, de discriminación irritante que se observa en estos precisos momentos en la campaña de Santiago y más especialmente en la zona de explotación forestal aludida.

Letras y Usura

La letra a 30 días, es la forma más usada hoy por los obrajeros y de esta manera el hachero para poder utilizar su salario cae en manos de comerciantes y usureros que le comen la tercera parte de su ya insignificante liquidación. Muchas veces el comerciante y el usurero que le cambian la letra son de la misma familia del obrajero, con lo que resulta el negocio perfecto.

En la nueva estructuración los bancos facilitarán sus recursos al productor a fin de que éste no deba recurrir a los comerciantes y comprometeran sus cosechas de antemano.

Vialidad de la provincia no será ajena a la tarea a emprender pues la red caminera debe adecuarse a las necesidades de la producción, como así también Salud Pública creará pequeños hospitales en cada zona.

Las grandes ventajas que ofrece la mecanización son indiscutibles y hasta que ésta pueda efectuarse individualmente se proveerá de equipos a las cooperativas para que por intermedio de éstas se labore la tierra.

(viene de la pág. 2)

1) Bañados - 2) Surgentes - 3) Secano - 4) Riego. Establecerá cual es la dimensión que corresponde dar a la parcela en cada una de las zonas indicadas anteriormente, a la vez establecerá cuales son los cultivos apropiados para las mismas y qué métodos e implementos corresponde utilizar.

El Consejo estimulará y colaborará en la organización de cooperativas mixtas (producción y consumo) las que se unirán en una Federación que se encargará de la comercialización de los productos, eliminando de esta forma los intermediarios que son la garrafa del pequeño productor.